
            Resumen de la Asamblea memorialista de la Plaza de la Gavidia de 31 de 

noviembre de 2022. 

 

       1.-Se inicia en torno a las 12 de la mañana. Modera la reunión Paqui 

Maqueda, recordando las normas de funcionamiento de la asamblea.  

        2.-Interviene José Luís Gutiérrez, que viene en representación de la 

Plataforma por la memoria histórica de Cádiz, comenta la situación de la 

excavación de la fosa común de su cementerio, que hasta ahora ha ido a buen 

ritmo, pero que por un problema burocrático y de plazos se ha paralizado el 

inicio de la última fase hasta febrero. El cambio del nomenclátor de las calles de 

la ciudad, con nombres de personajes vinculados a la dictadura franquista está 

aprobado, pero va a ritmo muy lento. La ejecución no llega al 50% de lo aprobado. 

El estadio municipal aun está pendiente de rotular con el nuevo nombre “Nuevo 

Mirandilla”, a expensas de que lo apruebe la asamblea de propietarios de locales 

del estadio. También está paralizado en el registro civil la inscripción de 

concejales y vecinos no inscritos a petición del ayuntamiento. La retirada del 

nombre de José Mª Pemán del salón de plenos del Ayuntamiento, como hijo 

ilustre de la ciudad, aún está pendiente del dictamen de patrimonio de la Junta 

de Andalucía. Está comprobado que el alto funcionariado del Ayuntamiento es 

reticente a la colaboración con estas cuestiones y está ejerciendo una suerte de 

“resistencia pasiva” en palabras de José Luis Gutiérrez. Los resultados de las 

muestras de ADN de familiares de Cádiz también avanzan con mucha lentitud y 

algunos errores de bulto. Habiéndose llegado a recibir supuestos resultados de 

muestras, que aún no se han enviado.  

        3.-Informa Miguel Guerrero sobre los acuerdos adoptados en la reunión de 

la Plataforma Gambogaz del pasado 15 de diciembre. Entre otros: organizar unas 

jornadas públicas para el 16 de febrero, en el centro Cívico Sindicalistas “La 

Ranilla” y el 17 de febrero en la Universidad por la mañana y por la tarde en 

Camas. Y la 3ª marcha al cortijo de Gambogaz para el próximo 18 de febrero que 

partirá de Camas a las 12 h. desde la plaza del Ayuntamiento. La elaboración de 

un romance de ciego en 10 viñetas donde se explicaría la historia del Cortijo y el 

objetivo que se persigue por parte de la plataforma.   

        4.-Se presenta Miguel Vázquez, profesor de la facultad de comunicación de 

la Universidad de Sevilla, informando sobre la formación de un grupo de 

investigación que se llama “Memoria y comunicación, los usos políticos del 

pasado”. También el día 15 de febrero, han programada una jornada sobre 

memoria en Andalucía y como se trata en los medios de comunicación. Habrá 3 

mesas: una con periodistas, otra con historiadores y participantes en políticas de 

este ámbito y otra con activistas del movimiento memorialista. Será en el CICUS, 

en la Calle Amor de Dios a partir de las 9 de la mañana. 



        5.- Informa Cecilio Gordillo, sobre la rotulación de una calle de Sevilla con 

el nombre de los Hermanos Arcas. Después de indagar a través de un compañero 

que ha fotografiado los rótulos, resulta que en uno de ellos faltan las 2 eses…así 

que está sin terminar. Tendremos que esperar a inaugurarla, nosotros claro, el 

ayuntamiento ni se lo plantea. 

        6.-Informa Pepe, de que por fin se han iniciado los trabajos en la fosa de 

Osuna. 

        7.-Nacho Molina, aporta los datos de presupuestos de 2023, para memoria 

histórica, tanto en el Ayuntamiento de Sevilla como en la Junta de Andalucía. 

Ambos bajan respecto al año anterior un 8,13% y un 12,64% respectivamente. Los 

montantes presupuestarios de ambas instituciones se han incrementado un 6 y 

un 12 %. El presupuesto de la Junta ya esta cerrado, mientras que el de 

ayuntamiento aun no, se aprobará en un pleno del mes de enero. Se instará a la 

comisión de esta asamblea creada en su día al efecto, a procurar una reunión con 

los grupos municipales por si hubiera alguna posibilidad de revertir en algo la 

situación.   

        8.-Informa Gonzalo sobre la próxima marcha de la Desbandá, que se iniciará 

en Málaga el 2 de febrero y terminará en Almería el 12 de ese mes. Ya está abierto 

el periodo de inscripciones. El costo son 180 €, que cubre comidas, alojamiento 

en polideportivos, para quien quiera, transporte de vuelta hasta Málaga y coche 

escoba. Habrá un acto de presentación en el Antiquarium de las setas el 27 de 

enero a las 18 h. con intervención de organizadores de la marcha. 

        9.-Interviene José Carlos para recordar a los asistentes la emisión del 

programa de radio de esta asamblea en Radiopolis “Hablando de memoria” y en 

la plataforma IVOOX. Se hace necesario recaudar fondos para poder seguir 

emitiendo a partir de abril.  

      10.- Comentan Paqui Maqueda y Miguel Guerrero pormenores sobre el 

proyecto de columbario que se instalará en lo que fue la fosa de Pico Reja, en el 

cementerio de Sevilla. Se comenta alguna deficiencia sobre falta de sombra, ver 

la forma de incorporar los 1.800 nombres de asesinados que yacían en la fosa y 

añadir algún elemento que sea bien visible incluso desde la distancia. 

      11.- Osi, hace mención a la alegría que le ha producido personalmente la 

retirada por fin, aunque sea a título póstumo, de las medallas al torturador Billy 

el niño. Ya que fue según cuenta Osi, fue su torturador, hablamos de 1.982. A Osi 

le reventaron los oídos y hoy arrastra aún la perdida de audición en uno de ellos. 

Recuerda Rosario también a las demás brigadas de torturadores del franquismo, 

que llegaron hasta la transición, así como a los asesinados por la dictadura de 

Franco que ni siquiera yacen en fosas, sino en cunetas dispersas por toda la 

geografía del país.     



      12- Se traslada a la Asamblea un saludo de Concha González, la arqueóloga 

de Pico Reja, que el pasado 10 de diciembre terminó su relación laboral con la 

sociedad Aranzadi y no va a estar en el cierre de la excavación, no ha podido 

asistir hoy a la asamblea por motivos de salud. 

        13.-Miguel Campillo anuncia la celebración del próximo febrero 

republicano, “de la primera a la tercera”, entre el 30 de enero y el 3 de febrero, 

con actos en el Polígono Sur y en Triana. Y del 6 al 10 de febrero en la universidad 

de Sevilla. Se informará oportunamente del programa definitivo y de las 

conferencias, como siempre muy interesantes. El sábado 11 de febrero habrá una 

fiesta republicana en el parque Porzuna de Mairena del Aljarafe.  

            Sin más asuntos que tratar se da por concluida la asamblea. Nos vemos en 

la siguiente, el último sábado de enero, el día 28, a las 12:00 de la mañana.        

 

¡Salud! 


